



Besançon

L'ÉVEIL DES SENS

Sur la route du Parc naturel régional du Haut-Jura, à proximité de la frontière suisse et au cœur de la Franche-Comté, le golf de Besançon propose une véritable immersion en pleine nature, où la redécouverte des sens primaires côtoie les plaisirs du jeu.

DE NOTRE ENVOYÉ SPÉCIAL DANS LE DOUBS, DENIS GORAN (TEXTE)



Ceint d'une nature belle et généreuse, le trou 10 de Besançon, dont on devine les départs à côté de la cabane en bois, est l'un des plus amusants à jouer, même s'il demande deux coups prêts pour atteindre le green.

C'est un havre de paix, un petit coin de Franche-Comté où il fait bon se perdre sur de jolies routes à lacets, au bord desquelles de robustes Montbéliardes agitent leurs sonnailles en brouyant l'herbe grasse et verte qui entoure de pittoresques villages. Les maisons du coin, dont les toits, tapissés de tuiles vernissées, courent jusqu'au sol, rappellent combien le climat peut être rude en hiver. À la belle saison, il faut une vingtaine de minutes, depuis le centre de Besançon, pour rejoindre La Chevillotte, commune de 150 habitants à peine où est domicilié le Besançon Golf Club. L'arrivée se fait sur la pointe des pieds, de peur de troubler la sérénité ambiante.

Il y a 57 ans, Stéphane Boullier a partagé le même senti-

ment, les mêmes émotions face à cette nature préservée. Et c'est dans un esprit de partage que ce pilote d'avion amateur décide de se lancer, seul, dans la création du golf de Besançon. Passionné, il va convaincre une poignée d'amis d'investir dans le golf. Il vend 300 actions à 4 000 francs de l'époque chacune, soit l'équivalent de 1 677 000 € ! Il crée une société anonyme, qui loue les terres en baux emphytéotiques à trois exploitants forestiers, et une association type loi 1901, locataire des installations et responsable de la vie sportive. Un modèle qui perdure toujours aujourd'hui. Sous la conduite de l'architecte anglais Michael Fenn, le golf de Besançon compte 9 trous en 1968-1969, puis 12 en 1973 et enfin 18 en 1974, année où est organisé le premier Grand Prix de l'Est. En 13 ans de présidence, Stéphane Boullier va doubler le nombre de licenciés, édifier les bases de l'actuel club-house et ancrer durablement le golf dans la vie des Bisontins qui constituent la majorité des 530 membres.

« Nous avons 890 licenciés au total, dont un tiers de femmes et 50 enfants à l'école de golf », précise Samantha Perez, la directrice du golf. En provenance de la ligue de golf de Paris, cette joviale Belge originaire de Bruxelles, poursuit sa découverte de la région, trois ans après son arrivée. « Ça me change clairement de la région parisienne ! Ici, la nature est reine et c'est elle que les golfeurs viennent trouver, apprécier et



SAMANTHA PEREZ,
directrice

« Au golf de Besançon, la nature est reine et c'est elle que les golfeurs viennent trouver, apprécier et contempler, le temps d'un parcours. »

UNE MISE EN SWING TRANQUILLE

contempler, le temps d'un parcours. On observe d'ailleurs une augmentation du nombre de joueurs étrangers, +46 % cette année, parmi lesquels une majorité de Suisses, mais aussi des Allemands et des Anglais, car le golf est situé sur un axe touristique, sur la route du Jura. » Pour autant, le golf n'est pas submergé et les membres, comme les 4 000 green-fees extérieurs annuels, peuvent jouer sans problème, à condition d'avoir réservé et être titulaires de la carte verte (pour les joueurs à l'index élevé).

D'avril à octobre, parfois novembre, si les frimas de l'hiver n'ont pas atteint le premier plateau qui culmine à 410 mètres d'altitude, les golfeurs ont la chance d'évoluer sur un parcours relativement facile d'accès, clubs en mains. Hormis le long par 3 du 4 (210 mètres) qui alimente les débats autour de son raccourcissement possible, les trous de l'aller permettent une mise en swing tranquille. Quant au retour, il débute par un par 4 très sympa à jouer. Il faut suffisamment de hauteur pour passer par-dessus l'immense et magnifique chêne planté pile dans la ligne de jeu et ne pas s'écarter trop à droite ou l'une des deux réserves d'eau du parcours

vous accueille à clapots ouverts ! Le coup vers le green n'est pas simple, car ce dernier est défendu par trois bunkers et une immense pièce d'eau sur sa partie gauche. Issues d'un forage, ces deux pièces d'eau de 2 000 et 11 000 m³ permettent d'arroser les greens en priorité.

2 000 TONNES DE SABLE SUR LES FAIRWAYS

Glaieux, donc peu agréables l'hiver, les fairways bénéficient depuis 2020 et pour trois ans encore, d'un vaste plan de sablage, à raison de 400 tonnes par an. « Le travail de drainage fonctionne bien, même si les effets seront visibles d'ici deux à trois ans. On refait également les départs et on aimerait agrandir les greens timbre-poste des trous 1, 3 et 8 », détaille Jérôme Solavagione, le greenkeeper, à la tête d'une équipe de six personnes qui comprend notamment un jardinier-chasseur de taupes et de mulots, deux espèces qui pullulent sur le parcours ! « Il y a aussi des sangliers qui viennent souvent sur le 7, mais aussi des chevreuils », poursuit Jérôme. « Sur 240 hectares de pleine nature, dont 56 consacrés au parcours de golf, les animaux sont chez eux ici. » Entre deux coups de golf, →



JEAN-CLAUDE BESANÇON,
président de l'AS

« C'est important de donner l'image qu'on souhaite avoir. Notre but n'est pas d'abîmer la nature, c'est de la mettre en évidence et d'en prendre soin. »



N°14, PAR 4, 366 MÈTRES

Pour scorer sur ce joli par 4, vous devez voir double! D'abord, un premier coup long et précis sur la partie gauche du fairway, afin de vous offrir le meilleur deuxième coup possible en direction du green surélevé à double plateau, lui-même doublement protégé par une paire de bunkers et un grand pin.



JÉRÔME SOLAVAGIONE,
greenkeeper

« J'aime cultiver le relationnel avec les joueurs, afin de leur expliquer le sens de notre travail qui leur permettra d'avoir un super golf demain. »

on retrouve leurs traces partout. Dans la trentaine d'immenses bunkers qui nécessite l'apport de 60 tonnes de sable lorsqu'il faut les remettre à niveau, mais aussi sur les fairways, réensemencés d'un mélange de ray-grass et de fétuque, suite à la sécheresse de l'an passé. Quant à l'homogénéité et la fermeté des greens, elle est obtenue grâce à quatre regarnissages annuels, dont une savante composition à base d'agrostis stolonifère a permis de chasser un paturin devenu trop envahissant. « J'aime expliquer le sens de notre travail qui permettra d'avoir un super golf à disposition demain », dit Jérôme, golfeur passionné de compétition, mais aussi de chant lyrique.

« Lorsque je n'ai pas le moral, je demande à Jérôme de me chanter un petit air d'opéra et ça me met de bonne humeur pour la journée », plaisante Jean-Claude Besançon, président de l'AS. Comme ses prédécesseurs, le président a pour objectif de laisser aux générations futures un parcours en parfaite harmonie avec la nature environnante. « On a postulé à l'obtention du label Argent de la FFGolf »,

confie Jean-Claude. « C'est important de donner l'image qu'on souhaite avoir. Notre but n'est pas d'abîmer la nature, c'est de la mettre en évidence, d'en prendre soin. Ce travail de recensement, de préservation et de protection va permettre au plus grand nombre de mieux comprendre le travail réalisé au quotidien par toute notre équipe. »

Un travail parfaitement assimilé par les jeunes générations, au rang desquels figurent les écoliers et les lycéens des communes environnantes, soit 600 élèves qui suivent chaque année un cycle golf, le tout sous la supervision des deux pros du golf, Jean-Philippe Pinel et Emmanuel Perez. Le calendrier de compétitions compte une quarantaine de rendez-vous, dont deux d'importance : le Grand Prix qui a fêté sa 34^e édition et la Semaine Internationale, toujours programmée autour du

14 juillet. Cette année, elle a rassemblé 1 070 participants, tous conscients d'avoir pu communiquer avec une nature généreuse et préservée, jusqu'à en oublier parfois leur jeu... et laisser s'éveiller leurs sens primaires. ●



Des massifs de fleurs, disposés à différents endroits, égagent le parcours.



BESANÇON GOLF CLUB
25620 La Chevillotte
Tél. : 03 81 55 73 54
www.golfbesancon.com



Accès

En voiture depuis Paris, comptez 4h20 de trajet. Autoroute A6, puis A31 et A36 jusqu'à la sortie 3 « Lausanne/Pontarlier », puis N173, D673, N57, D464 (Montfaucon), et D104 jusqu'au golf.
En TGV, 2h10 de trajet pour relier la gare de Lyon à celle de Besançon Franche-Comté et 2h30 pour celle de Besançon Viotte. Comptez une trentaine de minutes pour rejoindre le golf depuis les deux gares.

Le relief du terrain

Cinq trous en montée et quatre trous en descente viennent compléter les neuf autres qui sont plats dans leur globalité. Les montées ne sont jamais abruptes, mais progressives, ce qui permet d'apprécier la nature environnante, tout en réfléchissant au coup suivant. Protégés par de luxuriantes frondaisons, les chemins de transition sont agréables à emprunter.



Les greens

Fermes, les greens ne pichent pas beaucoup. Il faut donc anticiper le point de chute ou mettre la balle au ciel pour espérer la stopper rapidement. La roule est bonne, mais peu rapide. Il ne faut donc pas hésiter à attaquer les putts en montée. De taille modeste, ils sont parfaitement défendus par de grands bunkers, dont le plus impressionnant est celui du par 3 du 6, presque aussi vaste que le green lui-même!

Le practice

Les installations dédiées à l'entraînement sont nombreuses et bien situées. Le practice compte une vingtaine de postes abrités, une zone sur herbe et une aire réservée pour le driver. Une zone d'approches, avec bunker, ainsi que deux putting-greens, dont un situé entre le club-house et le départ du 1, complètent l'ensemble qui jouit d'une belle vue sur la campagne environnante.



Les tarifs

Green-fee 18 T.: 62 € (semaine), 72 € (week-end). -25 % et -30 % avec les cartes Golfy.
Voiturette: 35 €. **Chariot**: 5 €. **Demi-série**: 8 €. **Practice**: 7 € (2 seaux), 30 € (10 seaux).
Cotisation annuelle: Individuel 1^{re} année: 880 €, couple: 1340 €. -25 ans: 690 €, -18 ans: 250 €.



La restauration

LE RESTAURANT DU GOLF
Tél. : 03 81 80 92 29
Composé de deux salles intérieures et d'une vaste terrasse extérieure dominant le green du 18, le restaurant est ouvert tous les jours, le midi, de 12h à 13h30. Les golfeurs, mais aussi de très nombreux Bisontins, viennent découvrir la cuisine du chef Didier Ballet. Les produits régionaux sont à l'honneur, comme la truite pêchée dans Le Dessoubre que l'on déguste nature en cannelloni ou fumée en salade. Le poulet jaune aux trompettes-de-la-mort est une merveille, les planches de fromages et charcuterie du coin se partagent volontiers en refaisant le match! Plat du jour: 14 €, entrée/plat ou plat/dessert: 19 € et menu du jour (3 plats): 24 €.

L'hébergement

L'HÔTEL DE PARIS
33, rue des Granges
25 000 Besançon
Tél. : 03 81 81 36 56
www.besanconhoteldeparis.com
Niché au cœur de la cité bisontine, l'hôtel de Paris

1 La qualité d'entretien du parcours est irréprochable. 2 Petits, les greens ne se laissent pas atteindre facilement. 3 Le practice est vaste et doté de nombreuses cibles. 4 Le club-house disposera bientôt d'une seconde terrasse. 5 Le chef Didier Ballet est aux petits soins pour les golfeurs. 6 Les chambres de l'Hôtel de Paris sont vastes et décorées avec soin.

compte cinquante chambres réparties en cinq catégories différentes. Dotée de vastes volumes, la chambre Prestige, par exemple, est aménagée avec délicatesse et dispose d'une machine à café et thé, d'un mini-bar et d'un wifi performant. La vue sur la mosaïque des toits de la ville de Besançon ajoute un cachet authentique du plus bel effet. Cet hôtel 3 étoiles dispose de deux parkings aménagés dans ses cours intérieures. Aux beaux jours, le petit-déjeuner, copieux, peut être pris sur la terrasse aménagée à l'entrée de l'hôtel, à l'ombre des grands arbres. Chambre de 89 à 220 €, en fonction de la catégorie. Packages « Coup de cœur » (hôtel + golf) avec tarifs privilégiés pour les membres Golfy: de 170 à 308 € (1 nuit), de 316 à 576 € (2 nuits) et de 439 à 816 € (3 nuits).



LES PLUS

- > La quiétude des lieux
- > L'entretien du parcours

LES MOINS

- > L'absence d'hôtel sur le site
- > La vétusté du club-house